

正岡子規君

伊藤左千夫

青空文庫

子規画「左千夫像」

（明治33年頃）

吾が正岡先生は、俳壇の偉人であつて、そしてまた歌壇の偉人である。万葉集以降千有余年間に、ただ一人あるところの偉人であるのだ。

しかるに先生が俳壇の偉人であると云うことは、天下知らざるものなき程でありながら、歌壇の偉人であると云うことを持つているものは、天下幾人も無いと云うに至つては実に遺憾と云わねばならぬ。

先生の訃音が一度伝われば、東都の新紙は異口同音に哀悼の意を表し、一斉に先生が俳壇における偉業を讃した。これはもとより当然の事であえて間然すべきではないが、ただ一人として先生の歌壇における功績に片言も序し及ばなかつたのはいかにも物足らぬ感に堪たえぬのである。

先生の俳句における成功は、始め近親数人に及ぼし遂に天下に広充したので、北は北海道の果てより、南は九州の隅に至るまで、いやしくも文学に志す者で日本派の俳句、子規派の俳句を知らぬ者はないくらいであるから、俳句を知らぬ人でもその実績の上から、先生が俳壇の偉人であると云う事は知れる訳であるが、歌の方であると根岸派の歌と云うても、区域が極めて狭いので、真に



歌を解せぬ素人の眼から、その偉大なることの分らぬのも、あながち無理ではない、しかしながら一歩進んで考えてみると、世人が、日本文学の精粹と歌わる歌に対して解釈力の欠乏せるに驚かざるを得ないのである。たとい自ら作ると云うことは出来なくとも、その議論をみてその製作をみたならば、是非の判断くらいはつきそうなものじやあるまい。世上多くの文士が先生の俳人たる価値をのみ解して、歌人たるの価値を少しも解せぬと云うに至つては、吾々は多大なる不平が包みきれぬのである。

先生の俳句における成功と歌における成功と先生一個身の上よりせば、成功の価値に少しの相違もないのである。一は成功の余沢を広く他に及ぼし、一は未だ広く余沢を及ぼさぬと云うに過ぎ

ぬ、俳句はその流れを酌む人が多いから偉大で歌はその流れを酌む人が少いから注意に価せぬとはあまりに浅薄なる批評眼と云わねばならぬ。

しからば、正岡が歌壇の偉人であるというはどう云うわけかと云う問が起るであろう。これに対する答は、俳壇の偉人を説明する様に簡単でない。実績に乏しき歌壇の偉人を説明しようには勢い歌そのものに依つて判断せねばならぬ。すなわちその作歌及び歌論について価値を定めねばならぬ。しかしながらかくのごときことをなすは今その場合でないとと思う。

先生が歌の研究を始めたのは、たしか明治二十九年の夏からである。年を経る僅かに七年一室に病臥して、自宅十歩の庭でさえ

充分には見ることのできぬ身を以て、俳壇を支配するの余力を以て、今日の成功を見たる實に偉と云わねばならぬ。親しく教えを受けて研究に預れるは僅かに七八人に過ぎぬ。しかもこの七八人の根岸派同志が今日の歌壇にいかに重きをなすか、成功の確然たるもののがなくて、どうしてしかることを得べきか。

国家とその起源を同じくしているところの歌は、また皇家との隆替を同じくしている。皇威衰えて歌もまた衰えた、万葉以降歌の奮わぬと云うのも、考えてみると不思議と思う程である。思うに世道人心と深く関係するところに相違ないのであろう、帝皇の稜威が、全く上代に復して、歌壇に偉人の顕れたと云うも、偶然のようで決して偶然ではないのである。

先生には一人の愛子があつた。当年二十四歳の男で歌詠うたよみである。こういうとあまり出し抜けて人の驚くのも無理はない。十年病に臥して妻というものはもちろん妻らしいものも無かつた先生に子のあろう筈がない。が、それも眞面目すぎた話で我輩の子といふのはそんな血統的の話ではない。その関係というものが、その交わりの親密さというのがどうしても親子としか思われない点から、予は理想的に先生の愛子じやと云うた訳である。

それはだれだ、下総結城の人長塚節タカシである。節はまた最も予とも親しいので、先生と節との関係は予が最もよく知っている様で、それはとにかくそんなことを書いて何が面白いかと思う人もある

うからちよつと前がきがいる。

どつちかと云うと、先生は理性的の人であつた。いやそうでない、情的方面は尋常で理性の方面は非常であるから、誰の眼にもその理性の強い方面ばかりすぐ分るので、非常に理性の勝つた人で全く智的の人の様に受け取られた様だ。明敏精察でそして沈着冷静という態度で、常に人に接するから逢う人は必ず畏敬の念を起すと同時に容易に近づく事の出来ぬという趣があつた。かくいう吾輩も、この人は師として交わるべき人で友として交わることは容易に出来ぬ人であるなどと思うことは幾度かあつた。先生自らもその性質をちゃんと承知しておられ、或る時女郎買い話が出て大いに笑つたことがある。先生いう、僕も書生時分には月に

一回位は往かねばならぬ様に往つたことがあるが、同じ奴の所へ二度往つたことは無かつた。どうしてそうかと云うと僕はゆきなりその奴を観察してしまうので、すぐに愛情がつきてもう二度ゆく気になれぬ云々。

先生が理性の強かつたことはこの一言で分る。そんな訳であるから、遠くに先生を敬慕した人はもちろん非常に多かつたに相違ないが、近づいて親密にした人は割合にすくない。それには病気や何かでいろいろな事情もあつたろうが、非常に理性に勝れたせいではあるまい。しかし前にも云う通り情的方面も尋常ではあつたのである。決して無情酷薄な人ではなかつた。もつとも人物評や作物評には、精察で峻励という常筆法でやられたゆえ、往

々酷こくに過ぎるなきやと思われた事もないではなかつたが、無情は有情の極ごくということもあるから、こういうことは酷と思う方が無理であろう。

世間の普通からいうと理性の著しくまさつた人は情に薄いのが当り前であるのに、一人先生は普通以上であるという証拠として、長塚節が出てきた次第じや。赤の他人であつて親の様に思われ子の様に愛するということは、無情な人の夢にも知つたことではない、先生と長塚との間柄は親子としてはあまりに理想的で、師弟としてはあまりに情的である、ゆえに予はこれを理想的愛子と名附けた。

節が始めて先生に逢うたのは明治三十二年の初夏、根岸庵の杉屏の若芽がふいた頃である。節はその以前から「日本」の愛読者で先生に対しては見ぬ恋にこがれておつたとのことで、夢に見た先生と逢つて見た先生とが同じであつたというて当時節はしきりにそれを不思議にしていた。

長塚が始めて先生に逢つた時、長塚は先生の俳句及び歌の、自分が面白く感じた数十首をことごとく記憶していてこれを暗誦したのには、先生も一驚を喫したそうで、一体長塚は記憶のよい男であるが、先生を慕うこと深くなれば、決してそんなことが出来るものでない。第一回の会見既に尋常でない。長塚が渾身情的無邪気に児供らしきに対しては、さすがの先生も理性をなげうちこども

精察を捨てざるを得なかつたらしい。長塚はしばらく滞京して毎日の様に先生の所へ往つてゐる。吾輩の所へもやつてきたので相携えてまた根岸庵へ往つた。先生と長塚とはもう一朝一夕の交わりの様でない、先生に逢うてだれでも起るところの、その憚るべき畏るべき感じと云うものが、長塚には毫末もない様であつた。

こんなことは先生には異例である様だが、無邪気な長塚に対しこからと云うばかりでなく、やはり先生が決して冷性な人でないと云うところから出た結果であろう。

爾來長塚は東京に在つてはもちろん、郷里にある時でも一日も先生ということは腦中を離れぬ様であつた。その郷里は汽車場までは七八里もあるという辺鄙へんびでありながら、絶えず何かを贈つて

いる。旅に出ればまた必ず旅先から土産を贈つてくる。であるから根岸庵では節の噂はたえぬのである。節が出京すると云うてくる先生はいかにもそれを待ち楽しんだ様であつた。或る時など予が訪問すると、一昨日長塚がきて今日は君がくる日だからまた参ると云うて帰つた、今に来るだろうというて、何か妹さんなど呼んで用意を命じた様であつたが、どうしたか長塚がこの日ついにきなかつた。この時の先生の長塚を待つたなどそれは非常であつた。長塚がこないを十何遍繰返したろう。

先生が節に教ゆるは歌の上ばかりではない。人間と云うものの総ての上について噛んで含める様に教えた様であつた。随分叱り飛ばすこともある。長塚が先生に物を乞うことがある書画など、しょが

こんな物を何すると叱る、しばらくして先生貰つてもえでしよう
 という、馬鹿と叱る、またしばらくすると先生貰つてもえでしよう
 うという、その無邪氣なるには先生も敵しかねてついに持つてゆ
 けとやつてしまふと云う塩梅あんばいである。もつともおかしかつたの
 は、つい逝去以前三十日ばかりのこと、長塚からツク芋を贈つて
 きた、それに大和芋とさも珍しそうに書いてあつたので、先生は
 驚いた様子で長塚もこれほど児供では仕方がない、ツク芋も知ら
 ない様ではといふので大いに心配した。半枚の原稿も人にかかせ
 る時に、自ら原稿紙三枚ほど書いて、叱つたり教えたりしたそ
 である。

しからば長塚は眞の児供かと云うに決してそうでない。歌も同

人間に一頭地を抜いている。処世の道においても、親父なる人の少しく失敗し家産の整理に任じて処理を誤らぬ様である。してみれば先生が長塚を愛したのも唯情一邊でないことも分る。去年の秋であつた、長塚と予と折よく会合した時に先生から長塚にやつた歌は、よく両者の情合じょうあいを尽くしている。

喜節見訪

竹の里人

下総のかし来たれりこの子は蜂屋大柿吾にくれし子
下ふさのかしはよき子この子は虫喰栗をあれにくれし子

春ことにたらの木の芽をおくりくる結城のたかし吾は忘れず
多くの場合に人に畏敬せられた先生にして、こんなことの有つ
たのは世人も少しく意外に感ずるのであろう。

(歌人・作家)

(『日本』明治35・10・3、4／『子規全集・別巻2』講談社、
75・99)

青空文庫情報

底本：「正岡子規」 KAWADE道の手帖、河出書房新社

2010（平成22）年10月30日初版発行

底本の親本：「子規全集 別巻一 回想の子規一」 講談社

1975（昭和50）年9月18日第1刷発行

初出：「日本」日本新聞社

1902（明治35）年9月27日、10月3日、10月4日

※誤植を疑つた箇所を、底本の親本の表記にそつて、あらためました。

※本文末の初出情報には9/27が抜け落ちておりましたが、初出情

報は底本の親本の表記にそつて、記載しました。

※初出時の署名は「左千夫」です。

入力：高瀬竜一

校正：きりんの手紙

2019年9月27日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫（<https://wwwaozora.gr.jp/>）で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

正岡子規君

伊藤左千夫

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>